
金門縣金湖鎮民代表會第十二屆第八次定期會 

第六次會議會議記錄 

時   間：中華民國 111 年 11 月 8日上午 09時 

地   點：本會議事廳 

出席代表：蔡主席乃靖、林副主席麗芬、蔡代表建偉、蔡代表建立、

李代表秀華、林代表嘉森、陳代表秀卿、洪代表海水 

列席人員：鎮長陳文顧、民政課長陳志衡、建設課長陳書文、社會課

長林蔚尚、觀光課長陳雲龍、環保課長李博豪、行政課長

汪麗珍、人事翁慶隆、主計林雪菁 

主   席：蔡乃靖 

紀   錄：梁靜怡 

 

陳秘書翔景： 

主席、副主席、鎮長、公所各位主管、本會各位代表，金門縣金湖鎮

民代表會第十二屆第八次定期會，本會應到出席代表人數 8位，現在

已達法定應到出席人數，恭請主席宣佈開會。 

 

蔡主席乃靖： 

鎮長、各課室主管，還有各位代表女士、先生大家早！今天的議程是

審議金湖鎮 112 年度總預算案，大家對今天的議程有沒有意見？沒有

意見，正式開始。今天是三讀會的第一讀會，我們請主計。 

 

主計林主計雪菁報告： 

(報告內容請參閱會議資料) 

第 22 頁開始是我們各課室的計畫明細表，請問主席是否可由各課室

做報告？謝謝。 

 

蔡主席乃靖： 

對，請各課室報告，主計請回。我們從行政課。 

 



行政課汪課長麗珍報告： 

(報告內容請參閱會議資料 P.22)，請審議。 

 

蔡主席乃靖： 

各位代表這是行政課編列的遺產及贈與稅的編列了 830 萬，對這個預

估的收入有沒有其他意見，如果沒有意見，通過。 

 

行政課汪課長麗珍報告： 

(報告內容請參閱會議資料 P.23)，請審議。 

 

蔡主席乃靖： 

各位代表遺產及贈與稅的編列，對這個有沒有其他的意見？沒有意見，

通過。 

 

行政課汪課長麗珍報告： 

(報告內容請參閱會議資料 P.24)，請審議。 

 

蔡主席乃靖： 

這個是行政課編列土地的地價稅，對這個有沒有其他的意見？沒有意

見，通過。 

 

行政課汪課長麗珍報告： 

(報告內容請參閱會議資料 P.25)，請審議。 

 

蔡主席乃靖： 

這個是行政課編列房屋稅，對這個有沒有其他的意見？沒有意見，通

過。 

 

行政課汪課長麗珍報告： 

(報告內容請參閱會議資料 P.26)，請審議。 

 



蔡主席乃靖： 

這個是行政課編列契稅 330 萬，對這個有沒有其他的意見？沒有意見，

通過。 

 

行政課汪課長麗珍報告： 

(報告內容請參閱會議資料 P.27)，請審議。 

 

蔡主席乃靖： 

這個是行政課編列娛樂稅編列 60萬，大家有沒有其他的意見？沒有

意見，通過。 

 

行政課汪課長麗珍報告： 

(報告內容請參閱會議資料 P.28)，請審議。 

 

蔡主席乃靖： 

各位代表對統籌分配稅預算有沒有其他的意見？課長，今年跟去年的

金額…。 

 

行政課汪課長麗珍報告： 

好，我報告一下，我們中央統籌分配稅款較 111 年增加 1516 萬 4 千

元整，縣統籌分配稅款較 111 年增加 48萬 7千元整，以上報告。 

 

蔡主席乃靖： 

中央統籌為什麼多一千多萬？一千多萬是…？ 

 

行政課汪課長麗珍報告： 

1516萬4千元是依據財政部，他們111年8月台財庫自第11103740451

號函編列的，這是財政部依據國庫分配給我們各地方政府。 

 

蔡主席乃靖： 

所以他們也沒做指定哪一個科目用的？ 



 

行政課汪課長麗珍報告： 

這個文我下去調一下，可能有分資本門跟經常門，有各自的分配。 

 

蔡主席乃靖： 

看有沒各課室的分配，代表有沒有其他意見？好，通過。 

 

行政課汪課長麗珍報告： 

(報告內容請參閱會議資料 P.29)，請審議。 

 

蔡主席乃靖： 

各位代表對罰金罰鍰有沒有意見？沒有意見，通過。 

 

行政課汪課長麗珍報告： 

(報告內容請參閱會議資料 P.30)，請審議。 

 

蔡主席乃靖： 

各位代表編列的一般賠償收入，有沒有甚麼意見？沒有，通過。 

 

行政課汪課長麗珍報告： 

(報告內容請參閱會議資料 P.31)，請審議。 

 

蔡主席乃靖： 

各位代表對賠償求償收入編列的預算有沒有意見？沒有意見，通過。 

 

行政課汪課長麗珍報告： 

(報告內容請參閱會議資料 P.32)，請審議。 

 

蔡主席乃靖： 

各位代表對這個預算有沒有其他意見？沒有意見，通過。 

 



行政課汪課長麗珍報告： 

(報告內容請參閱會議資料 P.33)，請審議。 

 

蔡主席乃靖： 

各位代表對利息收入有沒有甚麼意見？主計請問我們存款存哪邊是

我們鎮公所自己決定的嗎？有沒有去做評估哪裡的利息比較高？ 

 

行政課汪課長麗珍報告： 

報告主席，有做評估，台灣銀行、土地銀行，還有郵局，甚至信用合

作社我們都有做評估，屬元大銀行它的利息較高，所以才選擇元大銀

行，最近又存入一千萬元。 

 

蔡主席乃靖： 

我覺得漁會也在我們的轄區，可以給他們支持、評估考慮一下，謝謝。

各位代表還有沒有其他的意見？沒有，通過。 

 

行政課汪課長麗珍報告： 

(報告內容請參閱會議資料)，請審議。 

 

蔡主席乃靖： 

各位代表這個是我們菜市場的租金收入，大家對這個預算有沒有其他

意見？沒有意見，通過。 

 

行政課汪課長麗珍報告： 

(報告內容請參閱會議資料)，請審議。 

 

蔡主席乃靖： 

各位代表對這個預算有沒有其他意見？我們變賣的車子單價都這麼

低嗎？環保課明年要採購，你那邊有沒有淘汰的？你那邊隨便一台車

賣掉就這樣而已嗎？ 

 



行政課汪課長麗珍答詢： 

報告主席，我在此做說明，因為我們報廢的車輛，它們實際的價格並

不高，以今年 111 年來說，雖然我們編列 20 萬，但我們在惜物網拍

賣時，都會比我們訂價還高，以今年 111 年來說，我們已經有拍賣

23 萬七千元，這是我們的概估數，未來拍賣財產，雖然我們只編列

20 萬，但可能會比我們編列的預算還要超出，這是我們的概估數。 

 

蔡主席乃靖： 

因為我是想說環保課要買車，他們車輛的單價比較高，招標的金額應

該也會比較高。 

 

行政課汪課長麗珍答詢： 

因為大部分的車輛都是已經繳銷牌照，很多變賣都是剩下廢鐵，廠商

他們收去也是拆掉裡面的零件，可供使用的，所以他們的金額不是非

常高，落差的金額有點大。 

 

蔡主席乃靖： 

好，各位代表對這個預算有沒有意見？沒有，通過。 

 

行政課汪課長麗珍報告： 

(報告內容請參閱會議資料)，請審議。 

 

蔡主席乃靖： 

各位代表這是投資的股息股利，這是金門酒廠的。以前不是 5千嗎？ 

 

行政課汪課長麗珍報告： 

我們歷年都是以 2千編列。 

 

蔡主席乃靖： 

好，各位代表有沒有甚麼意見？沒有意見，通過。 

 



行政課汪課長麗珍報告： 

(報告內容請參閱會議資料 P.37)，請審議。 

 

蔡主席乃靖： 

各位代表對上級政府補助收入的一般性補助收入，大家對這個項目有

沒有甚麼意見？如果沒有意見，通過。 

 

行政課汪課長麗珍報告： 

(報告內容請參閱會議資料 P.38)，請審議。 

 

蔡主席乃靖： 

各位代表對這個預算有沒有甚麼意見？沒有意見，通過。 

休息 10 分鐘。 

會議繼續開始，請民政課。 

 

民政課陳課長志衡報告： 

(報告內容請參閱會議資料 P.39)，請審議。 

 

蔡主席乃靖： 

各位代表對這個預算有沒有甚麼意見？海水代表。 

 

洪代表海水： 

課長，我請教一下，我剛有跟你討論，這有比例上的分配嗎？還是每

年都固定這些？ 

 

民政課陳課長志衡報告： 

這個核定補助的經費大概有分級別，但我們的級別大概就是落在這個

級別，所以從我接手這個業務以來，這個補助額度從來沒有變過。 

 

洪代表海水： 

那你可以向中央爭取阿！最近兩岸局勢緊張，每天都在火砲射擊，影



響漁民甚麼的…。 

 

民政課陳課長志衡答詢： 

我會後才看一下有沒有可行的方案。 

 

洪代表海水： 

盡量向中央反映，不然每年的國防預算那麼多。 

 

民政課陳課長志衡報告： 

好。 

 

蔡主席乃靖： 

這個不用再研議了，你乾脆文擬一擬就把他呈上去了。 

 

民政課陳課長志衡報告： 

我剛講的意思是我們要研究一下理由，再向上呈報，這點謝謝代表關

心，會後我們會再研究。 

 

蔡主席乃靖： 

各位代表對這個預算有沒有甚麼意見？如果沒有意見，通過。 

 

社會課林課長蔚尚報告： 

(報告內容請參閱會議資料 P.40)，請審議。 

 

蔡主席乃靖： 

這是社會課計畫型補助，海水。 

 

洪代表海水： 

這次計畫型補助怎麼差那麼多？是因為班機的降落次數？ 

 

社會課林課長蔚尚答詢： 



跟代表報告一下他的依據，他每一年是到今年度核算下來才作補助，

應該這樣講，他是補助上一年的的核定經費。 

 

洪代表海水： 

他是有按照比例？ 

 

社會課林課長蔚尚答詢： 

次數，航次次數計算，因為疫情的關係減班非常多，以往都是到 90

幾萬。 

 

洪代表海水：好，了解。 

 

蔡主席乃靖：林副主席。 

 

林副主席麗芬： 

這個併於社區業務，是每個社區都可以用還是怎樣？ 

 

社會課林課長蔚尚答詢： 

他是針對有影響的社區，有三個被影響的社區。 

 

林副主席麗芬： 

所以我們新市就沒有了對不對？ 

 

社會課林課長蔚尚答詢： 

是，沒有。 

 

蔡主席乃靖： 

各位代表還有沒有其他的意見？如果沒有意見這個計畫型補助的預

算就…，通過。觀光課。 

 

觀光課陳課長雲龍報告： 



(報告內容請參閱會議資料)，請審議。 

 

蔡主席乃靖： 

這是觀光課編列的計畫型補助收入，編列了 934 萬 7千，大家對這這

個項目有沒有意見？林嘉森林代表。 

 

林代表嘉森： 

管理維護的點今年還是有，那個南石滬不用嗎？ 

 

觀光課陳課長雲龍答詢： 

南石滬不用，南石滬都是直接跟養工所，那是養工所維護的，我們只

是派人去顧。 

 

林代表嘉森： 

峰上那邊呢？ 

 

觀光課陳課長雲龍答詢： 

峰上那邊也有，峰上那邊也有補助，我們是抓大項目，我們只抓陳景

蘭洋樓、羅神父，還有 82據點。 

 

林代表嘉森： 

峰上巡檢司再過去那邊不是我們的嗎？那個據點。 

 

觀光課陳課長雲龍答詢： 

三哨，那邊有派人但沒有補助，那邊是花我的的經費。 

 

林代表嘉森： 

那邊為什麼沒有補助？82據點都有，那邊怎麼沒有？ 

 

林代表嘉森： 

三哨那邊我們有派人啊！他們管理為什麼我們派人？ 



 

觀光課陳課長雲龍報告： 

像洋樓那邊也是算觀光處…。 

 

林代表嘉森： 

三哨你也是算代管阿！ 

 

觀光課陳課長雲龍答詢： 

三哨是我們的，撥給我們了。 

 

蔡主席乃靖： 

蔡建偉蔡代表。 

 

蔡代表建偉： 

課長好！這個部份好像去年跟今年補助都一樣。其實他的人事費用，

每年都會增長，你沒有叫他薪水有調整，這個也要調整一下。 

 

觀光課陳課長雲龍答詢： 

跟代表報告一下，現在時薪 162 元，今年 168，明年 172，錢不夠，

有跟觀光處跟工務處反映，他們也說他們沒有錢，所以請的人有減

少。 

 

蔡代表建偉： 

因為像剛剛民政課長講的，金額都固定，你的薪水一直提升，你的人

要一直減少，這要跟他們建議啦！要在跟他們多要一點，不然到時候

人越請越少怎麼維護。 

 

觀光課陳課長雲龍答詢： 

這個我們跟他講也沒用，這要拜託鎮長。 

 

蔡代表建偉： 



跟他們講無效，那歸還給他們阿，請不夠人整理。 

 

觀光課陳課長雲龍報告： 

還給她們我們浪費更多，這些 9百多萬。 

 

蔡代表建偉： 

我知道啦，我是怕到時候你們不夠用，你說要還他，他也嚇死啦！他

要怎麼管，燙手山芋他也不知道怎麼處理，這部分你可以在跟他要

求。 

 

觀光課陳課長雲龍答詢： 

這部分我們有爭取，他一直說沒錢，謝謝代表。 

 

蔡主席乃靖： 

各位代表對這個計畫型補助收入有沒有甚麼意見？沒有意見，通過。

接下來環保課。 

 

環保課李課長博豪報告： 

(報告內容請參閱會議資料)，請審議。 

 

蔡主席乃靖： 

各位代表對環保課編列的計畫型補助收入有沒有意見？蔡建立蔡代

表。 

 

蔡代表建立： 

請教一下，42頁最後一項，列冊個體業者的回收戶補貼這是甚麼意

思？ 

  

環保課李課長博豪答詢： 

這是環保局對我們對冊列的回收戶個體有一些現金的補貼，這是直接

給個體業者的。 



 

蔡代表建立： 

甚麼叫做個體業者？ 

 

環保課李課長博豪答詢： 

個體業者就是自行在家裡做一些回收，自己拿去賣的那種。 

 

蔡代表建立： 

隨便的人都可以做嗎？有列冊一定有資格限制，不然我也可以。 

 

環保課李課長博豪答詢： 

他有家庭所得限制。 

 

蔡代表建立： 

他做回收賣的東西收入是他的，然後還有補貼，是這個意思？ 

 

環保課李課長博豪答詢： 

我們也有到府服務，就是我們開車子去幫他載。 

 

蔡代表建立： 

到府服務是我們東西分類分好，通知你們拿去賣？ 

 

環保課李課長博豪答詢： 

這條是環保局補助的。 

 

蔡代表建立： 

另外，循環建立這又是甚麼東西？下一條，6萬 9的這個？ 

 

環保課李課長博豪答詢： 

6萬 9的是環保局還會幫他們買一些手套，然後年節有一些慰問品，

我們協助來發放，這些屬於耗材。 



 

蔡代表建立： 

上一條，如果有比較弱勢的，照理說你要跟他們講，要宣導一下，還

是環保局列冊了，就給你那麼多錢，之前就列冊直接給你們錢？ 

 

環保課李課長博豪答詢： 

這是列冊，案戶數來補助。 

 

蔡代表建立： 

我知道，我是說等於有點救濟性質，有點賑濟弱勢族群，照理說這要

宣導，不然有些人不知道。 

 

環保課李課長博豪答詢： 

這還是要看他們的意願啦，願不願意來做這個。 

 

蔡代表建立： 

當然，偶爾撿些紙皮，我是覺得這是另一種管道的救濟，我是覺得可

以宣導一下。 

 

環保課李課長博豪答詢： 

好。 

 

蔡主席乃靖： 

李秀華李代表。 

 

李代表秀華： 

我們現在列冊的有多少？ 

 

環保課李課長博豪答詢： 

列冊大概…，如果我沒記錯是有 6個。 

 



李代表秀華： 

他應該有資格的管控。 

 

環保課李課長博豪答詢： 

有，家庭所得，低收入戶才有補助，一般也有人在做，他就不是列冊

的補助業者。 

 

李代表秀華： 

他們是怎麼補助，一年還是一個月還是？以回收量？ 

 

環保課李課長博豪答詢： 

像業者他好像一個月 2500 元，每個月給他的現金補助。個體戶啦，

現金補貼，耗材補貼，耗材是我們買給他。 

 

李代表秀華： 

現金補貼就是一個月計算，了解。 

 

蔡代表建偉： 

課長，請問像他這個個體戶是自己向環保局申請列冊，讓他們去審核

還是怎樣？ 

 

環保課李課長博豪答詢： 

這個我再了解一下。 

 

蔡代表建偉： 

你說造冊，像我們菜市場就有很多，我的意思是，個體戶自行向環保

局說我有做，還是環保局有審核機制，瓊林裡面不是也有，這你幫忙

了解一下，謝謝。 

 

蔡主席乃靖： 

林嘉森林代表。 



 

林代表嘉森： 

課長請教一下，你第二條以下不是今年才有的吧？ 

 

環保課李課長博豪答詢： 

這些除了垃圾車，幾乎都是每年的補助。 

 

林代表嘉森： 

這些每年都有做，怎麼今年才編？ 

 

環保課李課長博豪答詢： 

環保局要求我們明年要納入預算。 

 

林代表嘉森： 

這個沒有收入對列？ 

 

環保課李課長博豪答詢： 

都有在補助，一直都有補助，除了垃圾車。因為被要求明年入要列入

預算。 

 

蔡主席乃靖： 

今年的歲入有多跟這個有關係，各位代表對這個還有沒有意見？如果

沒有意見，環保課的計畫型補助收入通過。 

 

社會課林課長蔚尚報告： 

(報告內容請參閱會議資料)，請審議。 

 

蔡主席乃靖： 

各位代表對社會課編列的一般捐獻收入，大家對這個預算有沒有意見？

如果沒有意見，通過。請環保課。 

 



環保課李課長博豪報告： 

(報告內容請參閱會議資料)，請審議。 

 

蔡主席乃靖： 

各位代表對環保課廢棄物清理收入有甚麼其他意見？如果沒有意見，

通過。 

 

行政課汪課長麗珍報告： 

(報告內容請參閱會議資料)，請審議。 

 

蔡主席乃靖： 

各位代表對行政課編列的雜項收入大家有沒有甚麼其他意見？如果

沒有意見，通過。 

各位代表現在要繼續審歲入還是要休息。 

 

蔡代表建偉： 

下午還有私人的行程。 

 

蔡主席乃靖： 

各位代表下午都各自有行程，那我們今天會議就到此結束，謝謝大

家。 


